
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH MU1 2 

 3 

No dia 02 de dezembro de 2021, às 14:14 horas, conselheiros e convidados do CBH MU1, 4 

reuniram-se de forma virtual através do aplicativo Jitsi Meeting no 5 

https://meet.jit.si/MediumLiteraciesSteerSouth . Estavam presentes os conselheiros: 6 

Representantes do Segmento Poder Público Estadual: Túlio Bahia Alves (IGAM - 7 

suplente); Alan de Brito Silva (IMA - suplente); Claúdio Celso Soares (EMATER - titular) e 8 

seu suplente Domingos Darciano Pereira Barroso (SEDESE); Janaína Mendonça Pereira 9 

(SEMAD - titular). Representantes do Segmento Poder Público Municipal: Adeílson 10 

Ferreira de Souza (Prefeitura Municipal de Itaipé - suplente); Camillo Caldas de Miranda 11 

(Prefeitura Municipal de Nanuque - suplente). Representantes do Segmento Usuários: 12 

Daiane Silva Cardoso (COOLVAM - titular), Ramon Queiroz Batista (COPASA - suplente); 13 

Jacques Nogueira Porto (Sindicato dos Produtores Rurais de Carlos Chagas - titular). 14 

Representantes do Segmento Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - 15 

titular); Deliene Fracete Gutierrez (Instituto Pauline Reichstul – suplente); Luís Ricardo de 16 

Souza Corrêa (UFVJM - suplente); Allen Sander Nunes Prates (Sindicato dos 17 

Trabalhadores nas Indústrias de Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de 18 

Esgotos do Estado De Minas Gerais - suplente) e da secretária do CBH, Camila de Freitas 19 

Pereira. Esteve presente como convidada na reunião, Meire Mateus de Lima (Projeto 20 

Nascentes do Mucuri). A reunião foi conduzida pela presidente do comitê, Janaína 21 

Mendonça Pereira, que cumprimentou a todos e pediu desculpas pelo atraso. Seguindo os 22 

pontos da pauta realizou uma breve descrição da minuta da ata da última reunião e 23 

perguntou se algum conselheiro desejava alterar ou corrigir algo no referido documento. 24 

Não houve manifestação e o documento foi submetido a votação resultando na aprovação 25 

pelos conselheiros. Janaína colocou em apreciação dos conselheiros a aprovação da 26 

deliberação que retifica a comissão eleitoral para acompanhamento do processo eleitoral 27 

2022/2026 e todos aprovaram este documento. Na sequência destacou que não foi 28 

cumprido o calendário de reuniões em 2021, fazendo as devidas justificativas e interrogou 29 

aos conselheiros se no próximo ano serão realizadas as reuniões de forma bimestral ou 30 

trimestral.  Ricardo chamou a atenção que em 2022 haverá eleição e dessa forma julga 31 

necessário se adequar as datas ao período eleitoral. Allen Sander questionou se as 32 

reuniões serão presenciais ou online. Janaína disse que a reunião online é muito boa visto 33 

garantir quórum e sugeriu que no próximo ano ocorressem de forma híbrida. Os 34 

conselheiros aprovaram o calendário de reuniões ordinárias para o ano de 2022, sendo que 35 

foram escolhidas as seguintes datas: 17 de fevereiro, 28 de abril, 23 de junho, 18 de agosto 36 

e 24 de novembro. Na sequência Janaína relembrou as 2 metas estabelecida para 2021 do 37 

Procomitês que foram: aprovação do plano de capacitação e do plano de comunicação. Ao 38 

longo do ano houve a participação de algumas reuniões da diretoria para tratar sobre esse 39 

assunto em relação ao plano de capacitação, o IGAM fez uma proposta. Isso ocorreu 40 

porque o recurso funciona da seguinte forma: o comitê não tem uma agência de bacia, ou 41 

seja, não há ninguém para receber o recurso e executar as ações. Nesse caso, quem 42 

executa as ações do Procomitês é o IGAM. Nesse contexto deve ocorrer a padronização 43 

do trabalho com os comitês para que se consiga executar as metas e ao mesmo tempo 44 

aplicar o recurso. Nas duas metas, plano de capacitação e plano de comunicação, foi feita 45 

uma proposta prévia com base naquilo que irá ser promovido via IGAM para que os 46 



conselheiros avaliem e aprovem.  O IGAM ainda não enviou a proposta da comunicação, 47 

que vai ser uma parte padronizada e outra específica para cada comitê. Janaína informou 48 

que a proposta do plano de capacitação foi enviada anteriormente aos conselheiros e 49 

precisa ser votada para que seja computada como meta cumprida no Procomitês e 50 

consequentemente pontue no programa, o que garante o recurso. O plano de comunicação 51 

quando estiver com a proposta pronta, irá ocorrer uma reunião extraordinária ou realizada 52 

a aprovação “Ad Referendum”. Em relação ao plano de capacitação foi elaborada uma 53 

deliberação normativa seguindo o padrão do IGAM. Houve a exibição e leitura de alguns 54 

pontos dessa deliberação para os conselheiros considerando que todos receberam o 55 

documento via e-mail para fazer a leitura prévia. Ricardo gostou do plano de capacitação e 56 

afirmou que é necessário que o comitê avance nas capacitações, e esses cursos propostos 57 

devem atender a demanda de agregação de conhecimento. Disse também que 58 

acompanhou uma live sobre recursos hídricos e saneamento, e que uma diretora da ABES 59 

relatou sobre o novo marco legal dos recursos hídricos e entendeu que há algumas 60 

mudanças em relação aos instrumentos de gestão e acha necessário ser debatido o 61 

assunto em reunião. Janaína disse que o novo marco hídrico foi discutido na reunião do 62 

Fórum Mineiro e que haverá mudanças na gestão e os comitês não estão sendo 63 

consultados sobre esses novos instrumentos. Visto essas novidades Ricardo sugeriu que 64 

sejam relizados seminários presenciais com pesquisadores para suprir a falha de 65 

conhecimento da política dos recursos hídricos para a realidade do Mucuri.  No próximo 66 

ano ocorrerá a elaboração do plano estadual de segurança hídrica e essa agregação de 67 

conhecimento servirá para o envolvimento nesse documento, ficando então inserido no 68 

plano de capacitação a realização de um seminário anual. Além disso, foi incluído também 69 

a participação no ENCOB e demais congressos relacionados aos recursos hídricos de 2022 70 

a 2024. Os conselheiros aprovaram o plano de capacitação após as inclusões. No próximo 71 

ponto de pauta Janaína falou das atividades do Programa “Juntos pelo Mucuri”: eixo 1 - 72 

formação dos agentes das águas composto por um grupo de 25 pessoas, foi criado um 73 

programa de formação junto com o Projeto Nascentes do Mucuri e deram três formações 74 

para esses agentes, trabalhando sobre a mobilização e instrumentos de participação social, 75 

princípios da restauração ecológica e os princípios da legislação ambiental. O próximo 76 

passo será a reunião final de 2021 com avaliação e tarefas para os agentes das águas em 77 

seu município. Em 2022 está proposto abrir novas vagas visto ter obtido um feedback 78 

positivo sobre esse projeto. No eixo 3 – ocorreu o estudo da microbacia do rio São 79 

Benedito, um conjunto de ações de conservação de solo e água na região do córrego 80 

Piquiri, com o apoio da ONG-Movimento Pró Rio Todos os Santos e Mucuri e do Ministério 81 

Público, que está apoiando na criação de um viveiro municipal na penitenciária e também 82 

com ações de cercamento no córrego do Piquiri em Teófilo Otoni/MG. Deliene perguntou 83 

se o internato rural pode integrar nas ações do Programa “Juntos pelo Mucuri”. Janaína 84 

respondeu que sim e complementou que o Internato Rural foi classificado entre cinco 85 

instituições do Brasil para poder fazer um projeto de promoção da Cidadania. A instituição 86 

inscreveu o projeto Cidadania e Água Limpa Direito de Todos tendo como objetivo trabalhar 87 

a educação ambiental e o engajamento social em torno da questão da água. O projeto 88 

obteve resultados positivos com o apoio do comitê e Deliene foi uma excelente mobilizadora 89 

social e com a ajuda da Prefeitura mobilizou quase 20 instituições em torno desta temática. 90 

Foi construído coletivamente um material em banner físico e digital no site que ficará 91 

disponível para educação ambiental. O material poderá circular toda a bacia e toda a região 92 



abordando esses temas, que vem desde a questão da água e a sua visão global até o 93 

processo de engajamento social, e um dos pontos positivo desse processo é que no final 94 

do engajamento social ocorra a formação de agentes das águas. O lançamento da 95 

exposição ocorreu nos dias 24 e 25 de novembro e o comitê participou de várias formas 96 

desse processo. Esse projeto já vai entrar na Educação Municipal de Teófilo Otoni/MG e 97 

será realizada interlocução junto a superintendência estadual de ensino. Cláudio perguntou 98 

o que seria o material citado. Deliene explicou que é um conjunto de 10 banners que 99 

constituem uma exposição itinerante. Sobre o andamento da elaboração do PDRH e ECA, 100 

Janaína disse que já foi feito toda parte de diagnóstico do plano e do enquadramento e as 101 

audiências públicas. Foi encerrado em 30 de novembro o plano de ação que virá para a 102 

plenária do comitê para contribuições dos conselheiros. Em 2022 o plano já estará pronto 103 

passando para a implementação, Túlio complementou que último evento será a audiência 104 

pública do enquadramento dos corpos de água do rio Mucuri. Apesar do atraso dos 105 

traballhos espera-se que em março, na semana da água, esteja tudo pronto. A conclusão 106 

depende de entregar o relatório do programa preliminar para efetivação do enquadramento 107 

e o relatório do plano de ação ainda ao GAT, fazer apresentação no plenário e arrematar 108 

tudo nos relatórios finais do plano e do enquadramento. Janaína lembra a todos que em 109 

março é previsto o evento Juntos pelo Mucuri e seria muito bom se conseguisse fazer tudo 110 

junto. Em relação ao relatório de ações 2021, Janaína disse que nesse documento contém 111 

todas as ações realizadas pelas instituições em que o comitê teve alguma participação. 112 

Nesse interim pediu aos conselheiros que enviassem o planejamento das suas instituições 113 

em janeiro para inclusão no planejamento 2022. Ricardo fez a abordagem sobre o 114 

andamento do preenchimento do Protocolo de Governança das Águas, informou que o 115 

trabalho inicial foi realizado de forma virtual mas houve dificuldades devido as interferências 116 

sofridas pelos participantes impedindo de continuarem na reunião. A partir dessa análise 117 

foi decidido continuar a atividade no formato presencial. Em relação a composição da 118 

câmara técnica citou a necessidade de recomposição visto o grande desfalque atual. 119 

Janaína reforçou essa solicitação e se colocou à disposição para desenvolver esse convite 120 

aos possíveis participantes da CTILP. Janaína citou alguns pontos discutidos na 70ª 121 

Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas – FMCBH realizada em 122 

Belo Horizonte/MG: houve a participação de alguns deputados e vereadores que falaram 123 

da questão do desmonte da participação social no Brasil e de como está chegando no 124 

estado de Minas Gerais e ocorreram alguns retrocessos na política estadual dos recursos 125 

hídricos. O Conselho Estadual de Recursos Hídricos pode perder algumas atribuições, isso 126 

foi bem falado pelos deputados e pela diretoria do Fórum Mineiro. O Fórum Mineiro pede 127 

para que os comitês se organizem e escrevam uma carta contrária a esse movimento da 128 

fragilização da participação social nos recursos hídricos. O Fórum ainda está produzindo 129 

esse documento e quando estiver pronto será compartilhado aos conselheiros para 130 

aprovação via “Ad Referendum” ou em uma reunião extraordinária. Foi apresentado no 131 

Fórum o estudo que o IGAM está fazendo de gestão da informação sobre os recursos 132 

hídricos, e os ajustes da informação geográfica dos córregos e rios vão ficar disponíveis 133 

para tomada de decisão. Houve um momento de discussão sobre a questão do novo marco 134 

hídrico à semelhança do marco de saneamento e falou que irá enviar aos conselheiros o 135 

projeto de lei desse marco hídrico. Além disso, no Fórum teve a eleição da nova diretoria 136 

do Fórum Mineiro e também do colegiado coordenador. Túlio perguntou quem foi eleito 137 

para a coordenação do fórum, Janaína respondeu que foi o professor Wilson. Deliene 138 



informou que o Instituto Pauline não tem previsão de atuação no território no próximo ano 139 

e como o mandato está vencendo também é provável que não estará no conselho 140 

representando o Instituto, continuará acompanhando de outras maneiras e informou que 141 

está integrando a equipe do Projeto Nascentes do Mucuri. Janaína agradeceu a parceria 142 

dos conselheiros e demais participantes dizendo que é muito bom trabalhar em uma região 143 

com pessoas cheias de vontade de transformar a realidade. Meire reafirmou o ingresso da 144 

Deliene no Projeto Nascentes do Mucuri. Nada mais a tratar, Janaína Mendonça Pereira, 145 

deu por encerrada a presente reunião, da qual, eu, Daiane Silva Cardoso lavrei a presente 146 

Ata, que após lida será submetida à aprovação do Comitê. A reunião foi finalizada às 147 

16h00min. 148 

 149 

Ata da reunião aprovada em 17/02/2022 150 

  151 

  152 

__________________________________ 153 

Janaína Mendonça Pereira – Presidente do CBH MU1 154 

 155 

__________________________________ 156 

Daiane Silva Cardoso – Secretária do CBH MU1 157 

 158 


